

# *Presidentes de Guatemala desde 1996 hasta 2016*



## *Guatemala*

## **Álvaro Arzú (1996-2000)**

Las elecciones nacionales para presidente, el Congreso, y oficinas municipales se realizaron en noviembre de 1995. En la primera ronda participaron 20 partidos políticos, como ningún candidato tuvo mayoría absoluta, hubo una segunda vuelta electoral entre Álvaro Arzú del PAN y Alfonso Portillo del FRG. En esta oportunidad Arzú le ganó a Portillo solamente por un 2 % de los votos. Arzú ganó porque tenía a la mayoría de votantes de la Ciudad de Guatemala a su favor. Portillo ganó en todos los departamentos rurales excepto El Petén.

En la administración de Arzú, se terminaron las negociaciones entre el gobierno y la URNG. En diciembre de 1996, el gobierno firmó los acuerdos de paz, que terminaron con un conflicto armado interno de 36 años. Se redujo la influencia de los militares en los asuntos nacionales y mejoró la situación de los derechos humanos. Se construyó y mejoró gran parte de la infraestructura vial.

## **Alfonso Portillo (2000-2004)**

En su gobierno quitó privilegios a los productores de azúcar, pollo, cemento y cerveza, quienes detentaban por siglos el poder económico en Guatemala. Su gobierno no era bien visto a nivel internacional, debido a la mala reputación del líder de su partido político, general Efraín Ríos Montt a quien se le acusaba de múltiples masacres durante la época del conflicto armado. Adicionalmente, durante su gobierno funcionó un Estado estructuralmente corrupto e ineficiente, cargado de populismo.

Cuando terminó su mandato, tenía en su contra a todos los miembros de la clase económica a la que quitó privilegios, la que tenía una influencia aplastante en los mercados, los medios de comunicación masiva y en los grupos de la sociedad civil en Guatemala. Después de terminar su mandato, se le quitó la inmunidad al ser removido como diputado del Parlamento Centroamericano, cargo que le correspondía como expresidente y después fue encarcelado, enjuiciado y condenado en Estados Unidos por malversación de fondos.

Sus defensores opinan que, gracias a él, se mantuvo el precio de la canasta básica y que regaló abono a los campesinos. Sus detractores opinan que fue un gobierno populista y corrupto.

## **Óscar Berger Perdomo (2004-2008)**

Prometió luchar contra la impunidad de los corruptos y los violentos. Al inicio de su gobierno comenzó una persecución en contra de ex funcionarios del régimen de Alfonso Portillo, la cual levantó una alta expectativa de que el gobierno dismantlaría la estructura corrupta del Estado pero como esa reforma no se emprendió, al cabo de pocos meses el nivel de aceptación del mandatario entre el público se desplomó.

Durante su gobierno, en octubre de 2005 el huracán Stan azotó el país, dejando a su paso gran destrucción, hubo muchas víctimas mortales, desaparecidos y damnificados. Tuvo que declarar estado de calamidad pública. Construyó varias autopistas, se remodeló el aeropuerto internacional La Aurora, obra que ha sido muy criticada, por considerar que se pagó demasiado dinero y se mejoró poco.

Entre los hechos negativos de su gobierno se puede mencionar el Caso PARLACEN, el Caso de la toma de la cárcel de Pavón, la quiebra de los bancos del Café y de Comercio y el robo millonario en el Aeropuerto La Aurora. También se menciona, la reversión de la competitividad que fomentó el gobierno de Alfonso Portillo para contrarrestar los monopolios guatemaltecos de azúcar, cerveza, cemento y productos avícolas.

Durante su gestión, se aprobó la creación y mandato de la Comisión Internacional Contra la Impunidad en Guatemala (CICIG), como un órgano independiente de carácter internacional, para apoyar al Ministerio Público, la Policía Nacional Civil y a otras instituciones del Estado tanto en la investigación de los delitos cometidos por integrantes de los cuerpos ilegales de seguridad y aparatos clandestinos de seguridad, como en general en las acciones que tiendan al dismantelamiento de estos grupos.

## **Álvaro Colom Caballeros (2008-2012)**

En 2008 tomó el cargo Álvaro Colom Caballeros tras ganarle a Otto Pérez Molina con una ventaja de 5,36 %, según la cifras del tribunal electoral. Fue uno de los 2 candidatos en alcanzar la segunda vuelta de la elección presidencial de Guatemala el 9 de septiembre de 2007 junto al candidato del Partido Patriota, Otto Pérez Molina. En marzo de 2008, la incursión de cárteles mexicanos en Guatemala se hizo evidente cuando once narcotraficantes murieron en la madrugada del 26 de marzo al parecer en una disputa por el control del territorio, según la hipótesis de la fiscalía.

Durante su gobierno se afirma que quien realmente ejercía el poder, fue su esposa Sandra Torres, quien impulsó los programas de ayuda social: la bolsa solidaria y los comedores solidarios. Al final de su gobierno, la pareja presidencial se divorció con el objeto de que ella pudiera ser candidata presidencial para las próximas elecciones.

## **Otto Pérez Molina**

Una de sus primeras acciones fue privatizar la Empresa Portuaria Quetzal en Escuintla. Desde antes, esta era uno de los principales focos de corrupción, pero durante este gobierno la corrupción llegó a extremos ilimitados. Conforme avanzaba su gobierno, Pérez Molina intervino de facto la SAT y colocó a militares en las aduanas, aduciendo que era para aumentar la recaudación y frenar el contrabando.

El gobierno del Partido Patriota, que llevó a Otto Pérez y a Roxana Baldetti al poder, estuvo en una constante crisis de recaudación fiscal desde 2012, caracterizada por el incumplimiento de las metas de recaudación acordadas entre la SAT y el gobierno. La recaudación de todos los impuestos principales bajó alarmantemente, posteriormente se supo que fue producto de la corrupción y del desvío de fondos.

El 16 de abril, un caso de corrupción en las aduanas de Guatemala fue descubierto por la Comisión Internacional contra la Impunidad en Guatemala (CICIG) en 2015. La investigación de la CICIG involucró a varios altos funcionarios del Gobierno del general retirado Otto Pérez Molina, incluyendo el secretario privado de la vicepresidencia, el capitán retirado Juan Carlos Monzón. Monzón se encontraba en Seúl, Corea del Sur, acompañando a la vicepresidente, Roxana Baldetti, a quien le fue conferido un doctorado honoris causa en esa ciudad por su trabajo social, cuando se enteró de los cargos contra él y emprendió la fuga. El 9 de mayo de ese año Baldetti Elías presentó su renuncia al cargo, y tras varios días de cambios y elecciones en el congreso, el magistrado de la Corte de Constitucionalidad de Guatemala Alejandro Maldonado Aguirre fue designado como el décimo cuarto vicepresidente de Guatemala.

El 2 de septiembre de 2015, Otto Pérez renunció a la Presidencia de la República luego de ser desaforado por el Congreso un día antes, y el 3 de septiembre se presentó a la Torre de Tribunales para enfrentar su primera audiencia por el caso de La Línea.

## **Alejandro Maldonado Aguirre**

El 3 de septiembre, el licenciado Alejandro Maldonado Aguirre, vicepresidente de Guatemala, fue juramentado como el nuevo presidente de la República tras la renuncia de Pérez Molina. Maldonado Aguirre, de 79 años, se convirtió en el primer ciudadano en servir como vicepresidente y presidente de Guatemala en el mismo período sin haber sido electo. Anteriormente el licenciado Ramiro de León Carpio había sido designado presidente en 1993, pero él no había servido como vicepresidente.

## **Jimmy Morales: (2016 – a la fecha)**

Fue electo, como una forma de protesta del pueblo en contra de los partidos políticos que hasta entonces habían ejercido el poder. Se presentó como una nueva opción, con el slogan “ni corrupto, ni ladrón”. Durante los primeros meses, gran parte de las esperanzas de la población estaban puestas en él, sin embargo, empezó a tener problemas al hacer nombramientos de personas no idóneas en puestos clave, colocó en puestos de gobierno a sus parientes y amigos y de esta forma empezó a decaer su popularidad. Es el segundo mandatario latinoamericano con mayor popularidad en su país, precedido por Danilo Medina, de República Dominicana y seguido por Mauricio Macri de Argentina. La popularidad de Morales mermó luego de que se mostrara su interés en una reforma tributaria creando apatía en la población. Aun se continúa escribiendo la historia de este gobierno, que se ha visto empañado por acusaciones de malversación de fondos por parte del hijo y el hermano del mandatario.

**Autor:** William Barrios

**Editor:** Edufuturo

**Palabras:** 1367

**Referencias:**

[https://es.wikipedia.org/wiki/Historia\\_de\\_Guatemala#Retorno\\_al\\_sistema\\_democr.C3.A1tico](https://es.wikipedia.org/wiki/Historia_de_Guatemala#Retorno_al_sistema_democr.C3.A1tico)